

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado. 10

Lo que dice un alfiler

Al visitar, no hace muchos días, la fábrica de alfileres de acero instalada en la calle de la Misión por los señores J. Vivé y Compañía; al admirar, entre amigos inteligentes y perspicaces, la serie de operaciones que constituyen dicha industria, hasta ahora desconocida en España; al sentirnos, en suma, alagados por ese silencioso alumbramiento de una nueva fuente de vida, hube de pensar cosa tan trivial y que á tantos otros se les habrá ocurrido, como la siguiente:

—Cuántas veces, lectora, al acicalarte para el baile, llena de deliciosas angustias, con ese algo de fiebre que el tocador os infunde á todas, habrás gritado á tu doncella, ó á tu madre, ó á tu hermanita:

—Pronto, un alfiler!... ¿Dónde persisteis el acerico? ¿Llegará ese acerico?...

La cosa es muy grave, no lo ignoro; se trata nada menos que de dominar la rebeldía de un corpiño ó la laxitud de una manga en la preciosa confección francesa que acabas de recibir; ese descuido desluciría tu prestigio, envoltorio de una obra maestra. Así eres tú: la flor de la belleza humana.

Por esto tu doncella, ó tu madre, ó tu hermanita, ó las tres juntas, se apresuran, corren y se tropiezan; y las tres á un tiempo te ofrecen sendos alfileres. Cojes uno; y arrojas los otros dos con la misma abstracción que el gran cirujano suelta el bisturí y toma la pinza, prosiguiendo la operación salvadora.

¿Qué tiempo ha transcurrido?... Un instante, diez segundos apenas; y el corpiño se ajusta ó la manga adquiere la graciosa ondulación, aquella secreta eurytmia que tú echabas de menos. Todo, por obra del sutil é invisible artefacto que esconde su cabecita de vidrio en un repliegue de la tela. ¡Un alfiler!... ¿Puede darse algo más baladí, más insignificante, más ordinario y de todos los días? Y sin embargo, estoy seguro de que los vapores de la ilusión que flotan en aquel momento ante tus pupilas, en el fondo del espejo, no te han dejado pensar, ni sospechar siquiera, el origen de aquel admirosculo insustituible. Acaso dudes, en tu deliciosa ignorancia de las realidades de la vida, si esos alfileres son producto natural de algún árbol de la India inglesa; acaso, —delicada flor de estufa, sustraída á todo contacto servil— no sabes que es obra del trabajo del hombre... Pues, inclusive, que preguntes:

—Pero ¿qué? ¿Hay trabajo?... ¿Y qué es eso?...

La Fortuna te conceda no saberlo jamás. Pero una vez ataviada, libre de toda impaciencia que oscurece el sentido y mientras te diriges al baile, deja que te inicie en los secretos de ese alfiler que tales servicios presta á tus galas, á tu aseo, á tu recato femenino. Todo tiene en el mundo una explicación y un enlace con la obra universal.

Cosa más sencilla!... Tres centímetros de alambre, con punta por un extremo y cabeza de vidrio por el otro; á mano en todas las tiendas, aprontado en todas partes por una miseria el centener. Tú, necesitabas uno solo y has desperdiciado cuatro ó cinco. Si con tal profusión me los brindan—dirás—no puede ser cosa del otro jueves el hacerlos. ¡Qué fácil parece todo desde fuera, verdad? Cuando la existencia nos sonríe, cuando no conocemos el esfuerzo ni la privación, todo parece que surge espontáneamente, al golpe de una varita de virtudes: preseas, encajes, trenes, maravillas del lujo, esplendores y refinamientos de la civilización.

Pues bien: acaso no me des crédito si te digo que una operación, una sola de las diez y ocho ó veinte indispensables para que esta aguja pudiera sujetar las blondas de tu vestido, necesita... ¿qué? pues, necesita la friolera de setenta horas de trabajo continuo, ó sea, muy cerca de tres días. —Ya empiezas á vislumbrar la vasta preparación que supone este solo accidente de tu toilette.—Y añade que si en este instante fuese posible reunir,

uno tras otro, todos los seres humanos que han intervenido en las sucesivas transformaciones de la miserable sustancia, desde el minero taciturno que arrancó las glebas del informe metal hasta el dependiente que te entregó la mercancía envuelta en papel de seda... bastarían ellos solos á cubrir la carrera, desde tu casa al baile,—si tú no esquivabas, como es de presumir, el «impropio» cortejo.

Entra en una fábrica; atraviesa los húmedos pasadizos; resiste el vaho aceitoso de la maquinaria y la trepidación de los cristales, cuajados de negras adherencias; mira á un lado y á otro, en los pabellones humosos y destarados, aquellos horribles instrumentos de hierro que se mueven sin que nadie los impulse, con velocidades distintas, con espasmos y rugidos de monstruo; mira el cruce vertiginoso de las correas de transmisión, el rodar pausado, casi solemne, de una polea ó el voltear furioso de un volante; observa, en esta parte, fija sobre un bastidor, enorme tijera curva que corta el acero como si fuera delicada trenza de tus cabellos.

Un muchacho, cuyos dientes blanquimosos deslumbran sobre el rostro de morillo de chimenea, retira acompasadamente, durante diez horas de autómata, el haz de alambres cortados, poniendo los dedos, una y dos y mil veces, al ras de la terrible cuchilla...

—Un real diario.

No lo juzgues ¡pardiez! cicatería del empresario ni codicia personal ni alusión particularizada. No. Es una ley del mundo, una oposición interna de fuerzas sociales. En el obrero y en el patrono, puestos frente á frente, has de ver el espontáneo antagonismo de dos intereses humanos, irreductibles en la actual organización. Ni en una mano ni en otra está el remedio. Acude á los grandes maestros de la crematística. En todos hallarás esa página de consuelo: la «teoría de la formación del salario». —Ah! Obra aquí, tan solo, un principio natural: la oferta, la demanda... Oscilación del péndulo, gravitación constante de los precios hacia el coste de la producción... Y Bastiat esto y Ricardo lo otro y Malthus lo de más allá... Y verás, en suma, cómo ese salario se determina por sí solo, es decir, cómo la ciencia se encarga de demostrar la fuerza extrahumana de ese principio, que obliga á vivir al hombre... con lo que le dan. Tenemos el diagnóstico, pero no la receta. «Armonías» de estas, la tierra las vé á cada momento!

Pero Jesús, que sin ser fisiócrata ni manchesteriano, fué también economista, sublime economista, ofreció ciento por uno á los que no obtienen de su «capital-fuerza» más que... uno por ciento.—Y algún día, por las misteriosas sendas de lo futuro, ¿se llegará á la divina ecuación?

Como decía, aquella tijera, corta unos ochocientos trozos de alambre por minuto, de la longitud aproximada de dos agujas. Pero todavía no ha empezado con esto la operación. El hilo metálico viene preparado desde otros países y de otros talleres; lo que allí es fin y término de una industria completa, aquí es materia prima y comienzo de otra. División «local» del trabajo. La metalurgia, por una interminable serie de operaciones ha extraído, purificado y rectificado, á través de mil crisoles y alquitaras, la mezcla candente. ¡Qué de golpes de azadón, qué de acarreo, que de cribados y limpiezas!... Allí en la mina, antes; después en los Altos Hornos; y antes de la mina y antes de los Altos Hornos, el trabajo secular, invisible, continuo, del escrutador de la naturaleza. El hombre de ciencia, vuelto de cara á la verdad por la verdad misma, interrogando la realidad y consignando impasible sus respuestas; poniendo al potro la materia para que declare en las torturas de la experimentación y entregue su secreto y su ley...

Pobre sabio! Vida de renuncia, de sacrificio... En sus largas vigiliadas, consiguió armar con delgados mimbres de acero niquelado, la rueda del biciclo con que pasea la calle, el irre-

prochable «inútil» de tu corazón; dió ductilidad bastante al hierro para que se convirtiera en hilo y de hilo en alfiler... Lo que tú dirás:

—Saben mucho estos sabios; pero ¡Señor! visten de un modo...

Y ahí tienes ese hilo; arrollado á un enorme carrete, debe ofrecer perfecta lisura é identidad de grosor. Por esto pasa por una hilera, antes de ser cortado como has visto.

Hasta ahora no tenemos más que hierro; pero este hierro debe convertirse en acero. Nueva operación, que se llama *acemantar*.—si mal no recuerdo—la cual se verifica colocando las barras de alambre en una caja metálica, cubriéndolas con carbón en polvo y someténdolas á una alta temperatura, hasta que han absorbido el carburo necesario. Después de enfriadas lentamente, verías como se rompen y fraccionan del mismo modo que si fuesen pequeños cristales filiformes.

Pero con tanto ajeteo muchas se han retorcido ó desviado, y es preciso rectificárlas de nuevo. Para lo cual se reúnen en mazos de más de un decímetro, sujetos con una abrazadera; y en esta disposición y calentadas al rojo, se les imprime, por medio de un rodillo rotatorio, un acelerado movimiento rotatorio sobre pequeños carriles de hierro, quedando perfectamente rectas.

Nuevo tránsito y nueva operación; la más importante: el afilado de las agujas. Para formarles la punta se las lleva á la afiladora. Por su superficie, ligeramente acanalada, pasan las agujas, extendidas en forma de abanico. La velocidad de la piedra es fabulosa: mil doscientas vueltas por minuto. Un penacho de fuego brota en sentido de la tangente, como torbellino de estrallados puntos luminosos y de chispas rectilíneas, fugaces...

Y van cayendo las agujas, de todos los tamaños, una tras otra, con su punta sutil, penetrante, amenazadora... Amenazadora? No. En tus manos ya no amenaza. Esa punta podrá servir para clavar sobre un disco de cartón, bajo la vitrina del coleccionista, la mariposa ó el coleóptero; podrá prender la flor á tus cabellos; pero ya no es instrumento de habituales torturas...

Supongo que no has leído á Ovidio, —más vale así—y como no le has leído, acaso no llegó á tu noticia, que fué algún día, entre las damas de Roma, pasatiempo muy «fin de siglo» (siglo I de Jesucristo) el hundir repetidamente la aguja de oro, en el seno ó en los brazos desnudos de la esclava que las asistía. No á otro precio, los Dioses benignos, otorgaban el honor de peinar á una dulce Flavia ó una blanda Tarquinia...

¿Crees ya terminada la obra?... Todavía no. Una vez aguzada la punta, hay que recortar la aguja para reducirla al patrón exacto que se desea. Y después recorre todavía la siguiente serie de transformaciones: el temple, en un horno especial y por medio del aceite de oliva; el pulimento, rodando, como he dicho, por espacio de setenta horas, en unos cilindros llenos de grava; la limpia, en el llamado tambor; otra vez el pulimento y otra vez al tubo, sometida á un chorro de legía; y, por último, el colorido ó baño azul, tornasolado, con que aparece á tu vista.

Y todavía esta otra serie: separar y escoger las agujas del mismo tamaño; igualarlas poniéndolas á todas en una misma dirección; colocarles la cabeza de vidrio; nuevo baño de aceites y vuelta á enjuagarlas; clavarlas simétricamente en las tiras de papel, á lo cual se llama *encortar*; y, finalmente, empaquetarlas en la forma definitiva con que llegan al comercio...

Todas estas últimas operaciones, son, puede decirse, completamente manuales, obra de la habilidad personal del obrero y sin auxilio de aparatos, Pasma ver la velocidad con que algunos niños vuelven de cabeza ó de punta una pila interminable de agujas revueltas, dejándolas ordenadas simétricamente. Y esta agilidad aparentemente tan fácil, es cosa que no se improvisa; y aún se resiste á muchos que deben abandonar la labor, por no servir para ella. Es la misma «virtu-

sidad» del cajista, que compone ó distribuye con ligereza y que engaña por su misma facilidad, hasta el extremo de parecer ésta asequible á todos.

Otro tanto puede decirse de la colocación de las cabezas de vidrio, encargada á mujeres. Figúrate un taller, con cincuenta ó sesenta pupitres colocados en tres ó cuatro hileras; cada pupitre está ocupado por una trabajadora. Van á parar á la pequeña mesa, dos cañerías: una del gas para el mechero y otra del aire para el soplete. En la mano izquierda el alfiler y en la derecha la candelilla de vidrio, aquella trabajadora se pasa mañana y tarde, inclinada la cabeza, encorvado el busto sobre una llama que corre lentamente sus pestañas, que marcha su piel y seca sus manos; y así arrolla con gran velocidad un pequeño revoltijo de la masa candente, al extremo de la aguja,—á diez céntimos el millar.

Alguna, esfuerza su fantasía combinando colores y dibujos para producir, en menos tiempo que se emplea al contarlo, un hermoso alfiler de sombrero,—de una regularidad inverosímil para obtenida á pulso,—idealizado con un gusto que no puede menos de sorprender.

De esta manera se gana la vida en la universal contienda del trabajo. A tal costa la mujer sin recursos, se redime del vilipendio y de las ajenas asechanzas. En cada uno de los pequeños obradores, cree uno adivinar el terrible símbolo: el torno de Margarita. Aquí, la lucha, la privación, el sacrificio, la sublimidad del sacrificio; allá á lo lejos, el fulgor de apoteosis que envuelve á la aventurera triunfante, reclutada tal vez en estas mismas filas... Por esto acaso, el hombre de sociedad, el *snob* que jamás ha sentido un momento de inseguridad en salas y teatros, vacila al penetrar en un taller donde trabajan veinte muchachas y siente á su alrededor un frío irónico y mortificante, que en vano trata de disipar con mentidas amabilidades; es el frío de las distancias y de los recelos mutuos, que acaba muchas veces por confundir no se qué desconcierto ó humillación íntima.

¿Vas comprendiendo ahora la serie de colaboradores anónimos, que, en virtud de la división del trabajo,—la fabricación de alfileres es su ejemplo clásico, desde Adam Smith—contribuyeron á tu triunfo, esta noche?... Oye la callada confesión de ese alfiler, interpreta su lenguaje enigmático. Algo ha de decirte por fuerza de su larga metamorfosis, algo del espíritu de que se ha impregnado al circular de una mano en otra.

Es la confianza de sus aventuras: el esfuerzo mental del inventor, la fatiga del minero, la gota de sangre que acaso le alcanzó en un terrible accidente de la maquinaria, las cavilaciones de la obrerilla, las lágrimas del despecho, el tegido de la vida de toda una serie de tus semejantes, para ti ignorados. Y, por analogía, otra y otras confesiones parecidas obtendrás de la luz que te alumbraba, de la seda de tu vestido, de los encajes que te adornan, de cuantos objetos atraen tu mirada, y tienes al alcance de tu mano; y llegarás á sentir la total concordancia de las cosas, la solidaridad inmensa de la labor del hombre.

Ya ves como hasta el último alfiler ofrecería una lección de filosofía social, á quien supiese evocarla y reproducirla.

MIGUEL S. OLIVER

QUINTAS

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896.

Contiene el cuadro de inutilidades físicas, reglamento para su aplicación de 23 de Diciembre de 1896 y el de la misma fecha para la aplicación del cuadro para las reducciones por inutilidad física y anotada para su más fácil interpretación.

Además está aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—al precio de 2'50 pesetas ejemplar encuadernado con tela.

Desde Manila

Trágica muerte de Chofré; pobre viuda.—Autoridades celosas.—Delación mataron.—La familia india.—Pólitica experimental.—Leyes tutelares.

Manila 26 Diciembre 96.

La muerte del desventurado Chofré impresionó tristemente á Manila entera. Joven, con posición brillante, y casado recientemente, era por todos aquí conocido y tratado por muchos: natural era que como hoy sucede, la opinión pública encomie la bondad de su carácter, recuerde su romanticismo elegante que dominaba en su temperamento de artista, y tenga una palabra de piedad para aquel hogar en que la desdicha ha fijado su planta.

El dolor de su viuda, que ignorante aún de la magnitud de su infortunio, supone que el hijo que palpita en su seno tiene padre todavía, aunque amenazado por los peligros de su cautiverio de Imus, donde le supone, resulta á todos los españoles simpático, sin que nadie deje de compadecer á la infeliz dama, aislada del mundo por los cuidados de su madre, deseosa de evitar una indiscreción, fatalísima en su interesante estado.

¿Para qué referir la muerte del infeliz Francisco Chofré? Ya la relaté por telégrafo; deseoso de obtener fotografías del campo insurrecto, cometió la imprudencia de traspasar nuestras avanzadas é internarse con el amigo y dependiente que le acompañaba por el río Nagea en una *carromata*. Divisaron los grupos de rebeldes y los atacaron; bizarros españoles, vendieron caras sus vidas; pero la avalancha los arrolló, y el indio que guiaba el vehículo trajo la noticia de su muerte. ¿Quiénes los asesinaron? La ignoraba. ¿Cómo? Tampoco lo sabía. ¿Por qué escapó? Apenas supo darse razón de ello. El crimen. El crimen quedó impune, y nadie sospecha ya que en ese río revoltoso fueron afortunados pescadores los tribunales de justicia. Se rezó por el muerto, se temió por los vivos, y un hijo huérfano antes de nacer, y un idilio truncado por un *balazo*, quedaron sólo como consecuencias de aquella triste aventura.

Las autoridades, en este caso celosísimas, no desmayaron hasta encontrar el rastro de los asesinos. Con la facilidad que hasta hoy tenían los rebeldes para entrar y salir en Manila, era probable que los matadores de Chofré visitarían á sus deudos alguna vez. ¿Pero quiénes eran? ¿Dónde hallarlos?

Nicolasa Javier, madre de Basilio Santos, denunció, cuando ya desesperaba la justicia, á su propio hijo, y desde aquel momento no fué difícil la captura del *tuo* criminal y de sus compañeros de corretías.

No deben sorprenderse los lectores del *Heraldo* por el acto de esa madre; en la familia europea no se explicaría un hecho semejante; pero dada la organización familiar india, unos cuantos pesos á tiempo realizan con frecuencia tal milagro.

Ningún remordimiento turbó el sueño apacible de la Nicolasa, que verá fusilar á su hijo con la tranquilidad del justo, diciendo para su camisa la eterna continela del filipino:

—El cuidado.

Esta raza es así; para la mayoría de ellos el incesto es un mito, el conturbenlo cosa frecuente; padres, hijos y hermanos duermen en promiscuidad asquerosa, y sólo se acuerdan de su autoridad familiar para castigar duramente á los inferiores que, cuando el trato les molesta, abandonan sus hogares fríos, sin penates y sin lares, á pesar de las lamparillas encendidas á santas imágenes, y penetrando en la primera casa que encuentren abierta, en ella se quedan, sin explicar por qué y sin que nadie les pregunte hasta cuándo. Como la organización de la sociedad debe ser reflejo de la familiar adivinen ustedes cuanto yerran los que piensan en Códigos, leyes hipotecarias, reformas municipales y otros primores análogos para Filipinas.

Tenía razón el general Polavieja al decir hace pocos días:

—Ya estoy cansado de leer tonterías respecto de los indios: sé de unos autores que nadie conoce y me han de explicar la resolución de esta incógnita: los *gobnantes* de Cavite, de Imus y de Bacoor. Estos me darán, cuando entre allí, la norma para mandarles

nadie como ellos á sí propios se conocen, y en sus procedimientos de gobierno aprenderé algo, ya que va estando en moda el sistema experimental.

Y cuenta que Emilio el *Victorioso* apalea al que se atreve á fumar su presencia y fusila al que no se descubre ante el *rey de Silan*, y generalísimo vencedor.

Sigamos con nuestro cuento: preso Basilio Santos, declaró que efectivamente estuvo en el río Nagca en compañía de un tal Francisco en los primeros días de Septiembre; que dos hombres, al parecer españoles pasaban por allí en una carromata; que uno de ellos fué muerto por dicho Francisco, cortándole la cabeza de un bolazo y presentándose al jefe insurrecto, que la recibió con gran júbilo, siendo después pisoteada y escupida por varios insurrectos. Añadió que el otro compañero del muerto se tiró de la carromata disparando sobre el grupo de enemigos, *viéndole* después que le seguían unos cuantos insurrectos compañeros del Francisco y del declarante; que él mismo *ha visto la cabeza* que deja referida, y que sus señas, según recuerda, son: cara blanca con bigote y bien parecida, etc., etc.

Comparece después, en virtud de esta declaración, Francisco Javier, y amonestado para que conteste verdad á lo que se le preguntare, dice:

«Que ha dado muerte á uno de los europeos que pasaban cerca del río Nagca en una carromata, cortándole la cabeza con un bolo; que solo recuerda que serían las tres de la tarde, pero no puede precisar el día ni el mes en que cometió este crimen; que las señas del individuo á quien mató son las siguientes: alto, bien formado y parecido, bastante blanco y con bigote; que el otro que acompañaba al difunto en la carromata se escapó, haciendo fuego sobre los rebeldes que le perseguían; que al poco tiempo de cometido este hecho, llegaban soldados con dirección á los rebeldes, que huyeron á la vista de la tropa, quedando el declarante escondido en un canal cerca del lugar de estos sucesos; que á los dos días de este percance (así lo llama en su atestado la policía) el declarante fué á reunirse con los rebeldes en Pagani, donde estuvo una semana; que los insurrectos se presentaron á un jefe llamado Pantaleón, cuyo apellido ignora, así como su naturaleza, el cual le regaló un bolo, que la cabeza del europeo asesinado fué pisoteada por gran número de rebeldes; que ha visto en la insurrección á Basilio de los Santos, á quien conoce, y á Nicolasa Javier, que cuando salió del campamento de éstos le encargaron se hiciese amigo de algunos soldados, para que después de establecer confianza con ellos, los indujera sedujesen á sus compañeros para pasarse al enemigo, pero que hasta la fecha no ha hablado con ninguno, aunque sabe que van á desertar varios soldados, ignorando los cuarteles y destacamentos á que pertenecen.»

Quise ver á los asesinos el día que les prendieron, y con esta carta envío al *Heraldo* sus fotografías. Con el pelo espeso, carnes cobrizas, pies descalzados, en camiseta y calzoncillos, parecen dos labradores valencianos.

Basilio es muy vivo y engañó al otro, que más franco, tuvo conmigo el siguiente diálogo, rarísimo, dada la reserva que en todos estos asuntos guardan los indios:

—¿Por qué te fuiste con los rebeldes?

—Por Basilio engañó, señor.

—¿Qué te prometió él?

—Un bolo, señor.

—¿Y te lo dió?

—Muy bueno, señor, dió á mi Pantaleón.

—¿Y mataste tú al europeo?

—Sí, señor.

—¿Y por qué?

—Me lo dijo Basilio, señor.

—¿Pero qué te había hecho el castila?

—Ningún mal, señor, pero me invitó Basilio, señor.

—¿Tú no sabías que eso estaba mal?

—Me convidó Basilio, señor.

Y se queda tan fresco: en aquel trágico festín él fué un invitado, simplemente, y honráronle con el primer puesto: como aceptó la invitación de matar á Chofré, hubiera ido gustoso á oír Misa cantada; tanto le importaba el *castila* como la Virgen de Antipolo; la cuestión era complacer á los amigos y tener un arma muy afilada para él solo.

Así es el indio: se le convida á tirarse por la ventana, y se tira; le invita el vecino á matar á su hermano, y lo asesina. Mezcla de niño y fiera, no sabe uno si descargar sobre su espalda el látigo, ó reducirle por los halagos; su inconsciencia está dispuesta á las mayores infamias.

Parece una exageración, pero son frecuentes en Filipinas estos convites fúnebres, y en los pueblos no es raro el caso de estar cenando unos amigos, pensar uno de ellos *tulisan* (renombrado ladrón), robar la aldea inmediata, y á los postres *convidarles* á la aventura; pocas veces rehúsan, máxime si tienen esperanza de coger un peso, aunque haya, para lograrlo, necesidad de matar á un amigo. Así se explica que sólo en la cárcel de Manila haya cerca de mil procesados por asesinato y robo en cuadrilla, y que todos se juzguen unos *pobrecitos*.

Oyendo hablar así á Francisco Javier se le cree indigno de ser fusilado; danganasdepararle las narices con un hierrecito como á los carabaos y los osos domesticados, y si todavía se le quiere excusar la molestia, meterlo en una jaula y *convidarlo* á que pase su vida acompañando las hambrientas alfiadas del Retiro.

De esta inconsciencia podría citar cien casos parecidos. Un cura de Vigan, complicadísimo en estos sucesos, preguntaba la otra mañana si lo soltarían, mejorándole de curato. A decir verdad, conocía bien al indio el legislador que dispuso se le considerara como menor de edad. ¡Y esa ley está abolida por el Código!

SANTIAGO MATAIX.
(Del *Heraldo* de Madrid).

mil J. Caraballo, 150.490; Tomas Dawly, 100.000; J. A. Sowers, 200.000;

Representan estas nuevas reclamaciones, sin contar las inferiores á cincuenta mil pesos, cerca de nueve millones de duros. Entre ellas hay alguna que no dejará de llamar la atención en la Habana y en Madrid. Se refieren todas á daños en las propiedades. Hay otras por perjuicios á las personas, que son las siguientes:

Cristobal Madan, pesos, 88.000; Samuel Tolón, 50.000; M. F. López (por muerte de su hijo), 100.000.

NOTICIAS

De la capital:

Habiendo fallecido en Cuba los individuos Francisco Gómez Sureda, Mateo Aguet Esldan, José Camero Palacios, Francisco Muñoz López, y Pedro Noguera, de Palma; Pedro Perelló Llinás, de Muro; Monserrate Fontanet Castell, de Manacor; Pedro Coronillo Agret, de Lluchmayor; y Juan Amengual Trobat, de Algaida, en la Secretaría del Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad, darán noticias á las familias de los mismos, de un asunto que les interesa.

El día 28 del actual se reunirán en junta general extraordinaria los accionistas de la *Sociedad General Mallorquina*.

Según parte remitido á este Gobierno de provincia se han declarado dos nuevos casos de viruela en la villa de Binisalem.

Hoy en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* se pondrá en escena la obra en tres actos, *Ruede la bola* y la histosa comedia en un acto, *El gastrónomo sin dinero*.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Andraig haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—La del puesto de Palma ha denunciado al Juez competente á un individuo por ocupación de armas prohibidas, sin estar provisto de la correspondiente licencia para usarlas.

—Por la del puesto de Sancellas fué denunciado á la autoridad competente el dueño de cinco cabezas de ganado lanar, por haber causado daños de consideración en los sembrados del predio *Son Roy* de aquel término municipal.

Anteayer se quedó desierta por falta de licitadores la subasta del antiguo edificio de la Tesorería.

La policía está practicando las pesquisas necesarias para descubrir al autor ó autores de la sustracción de unos 20 duros verificada en la calle de Petit.

La Alcaldía de Andraig cita á los mozos del reemplazo actual Gabriel Juan Roselló, Gabriel Tortella Fluxá, Manuel Calafat Hernández, Monserrate Alemany Santandreu y José Arnau Roselló, de ignorado paradero, para que el día 13 del actual comparezcan al acto de rectificación definitiva del alistamiento actual.

En el Gobierno Civil de esta provincia se ha recibido el título de Licenciado en Farmacia expedido por el Rectorado de la Universidad de Barcelona á favor de don Juan Amengual Vallespir, natural de Costig.

En esta Delegación de Hacienda se han recibido las órdenes oportunas para abonar á Francisco González Sánchez, primer teniente de Carabineros, el haber mensual de 188'50 pesetas en concepto de retiro provisional, y á don Antonio Peris Beltran, primer teniente de la guardia civil de Málaga, el haber mensual de 168 pesetas por el mismo concepto.

Hemos recibido un atento B. L. M. del Presidente del casino de *La Unión Republicana*, invitándonos á los bailes de máscaras que tendrán efecto en los salones de dicha sociedad los días 7, 14, 21 y 28 del presente mes. Agradecemos la atención.

En el teatro de la sociedad *La Constancia* se pondrá en escena hoy por la noche la comedia en dos actos *Los Hugonotes* y la zarzuela *Los zangolotinos*.

La señorita Mir y el señor Prohens cantarán el dúo de tiple y barítono de la ópera *La Traviata*.

Noticias del ejército:

En atención á las circunstancias que concurren en el general de brigada D. Ignacio Montaner Iraola y muy especialmente en consideración al mérito que contrajo en las diferentes operaciones y hechos de armas que llevó á cabo como jefe de brigada en la isla de Cuba hasta el día 24 de Diciembre del año próximo pasado, le ha sido concedida la gran cruz del Mérito Militar, designada para premiar servicios de guerra.

El señor gobernador civil de esta provincia ha convocado la Diputación provincial para el día 15 del corriente á las doce de la mañana en la casa palacio de la misma corporación, con objeto de que trate y resuelva sobre discusión y aprobación del presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio, sobre formación de terna para el nombramiento de contador de fondos provinciales entre los aspirantes á dicha plaza y sobre el acuerdo de la comisión provincial, referente á los nombramientos de médico civil y suplente de la comisión mixta de reclutamiento, con arreglo al real decreto de 5 de Enero último.

Según relación nominal filiada que publica la Comandancia de Marina de esta provincia, ha de ser eliminado del sorteo de quintas para el reemplazo del ejército, el individuo Jaime Masot Pujol, hijo de Miguel y Juana, perteneciente al trozo de Palma.

Han sido rectificadas por la Junta respectiva las listas de cabezas de familia y capacidades para jurados correspondientes á la villa de Lluchmayor y su término, las cuales estarán expuestas en la antesala del Juzgado municipal de dicha villa hasta el día 15 del corriente.

El cónsul de España en Cete, anuncia haber fallecido en Montpellier la señora doña Clementina del Castillo, viuda del cónsul general que fué de España en Londres señor Gabarrón, la cual en testamento otorgado ante el notario Mr. G. Coste, instituye por heredero universal á Antonio Oliva. Los parientes de la finada que deseen conocer algún detalle relativo á este asunto pueden dirigirse al mencionado notario—17 rue du Palais, Montpellier.

Ha obtenido un premio en la exposición de Chicago por un vestido para la Santa Virgen, que presentó bordado de perlas y coral, la señorita doña Mercedes Moreno, que desde hace algún tiempo reside en Valencia.

En algunos periódicos hemos leído que se proyecta una cabalgata para este carnaval, cuyo principal objeto será hacer una cuestación á beneficio de los soldados que regresen heridos ó enfermos de Cuba ó Filipinas, la cual será organizada por la Junta de protección al soldado, añadiéndose que se ha invitado á los presidentes del *Círculo Mallorquín*, del *Real Club de Regatas*, del *Centro Militar* y de otras corporaciones.

El vapor *Ciudad de Mahón*, salió de nuestro puerto á las cinco de la tarde de ayer, con destino á Mahón, llevándose diez pasajeros, la correspondencia y carga varia.

Por uno de los individuos del Cuerpo de celadores municipales fué ayer tarde detenido un sujeto, presunto autor de la sustracción de varias cabezas de ganado lanar que le fueron ocupadas y no supo explicar su procedencia.

Dicho sujeto ha sido entregado al Juzgado.

Ayer por la tarde fué encontrado ahogado en una acequia junto al molino de agua denominado *Moli d'es dimonis* el cadáver de una criatura de 23 meses.

Avisada la guardia municipal se trasladó á aquel sitio el comandante señor Moyá en unión del juez señor Feliu, quien empezó las primeras diligencias ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio.

Se ignora cómo ocurrió el percance, si bien se cree que fué jugando con varias criaturas de su edad.

Dicha criatura es hija de un campesino de aquellas inmediaciones.

Ayer al medio día hubo bronca en la calle de San Pedro; pero una bronca fenomenal, de las que forman época. Por un quitame allá esas pajas comenzaron á tirarse indirectas cuatro señoras de aquella vecindad, después pasaron á llamarse las mil desvergüenzas, y, por último, se agarraron de los pelos. Como las riñas entre

mujeres no se hacen en silencio, al poco tiempo se llenó la calle de personas, las cuales se disolvieron pacíficamente á penas hubo concluido la refriega.

Un médico francés, el Dr. *Chervin*. Director del Instituto de los tartamudos de París, cuyos trabajos sobre la curación de los estorbos de la lengua son muy conocidos también en España, vendrá á hacer en el Hotel de Rusia, en Madrid, el 22 de Marzo, su curso práctico anual para las personas que tartamudean ó padecen de un defecto cualquiera de pronunciación.

Palma 5 de Febrero de 1895

Sr. Director de la LA ALMUDAINA
Palma

Muy Sr. mio: Le ruego á V. se sirva hacer público en el periódico de su dirección que la Compañía de seguros contra incendios *La Urbana*, por mano de su representante en esta provincia Sr. Pujó, me ha satisfecho la suma de *quince mil nueve pesetas*, importe total, según dictamen de los peritos que nombramos al efecto de evaluarlas, de las pérdidas que sufrí en el incendio ocurrido en mi establecimiento de tejidos, calle Cordelería núm. 63, el día 29 Noviembre próximo pasado.

Lo que me complazco en poner en conocimiento del público, para satisfacción de mis numerosos amigos y en justo agradecimiento al proceder correcto y hasta generoso de la Compañía *La Urbana*.

Con esta ocasión, se ofrece de V. su atto. y s. s. q. s. m. b., *Miguel Pujadas*.

Recuerdos mallorquines

7 de Febrero

1718

Publicación de la Pragmática Real del papel sellado. Desde esta fecha quedó su uso establecido en Mallorca.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Juan en sufragio de una difunta: exposición á las seis y media. A las diez y media misa mayor con sermón por el P. José Auba, filipense. Al anochecer, se dará principio á un solemne triduo con sermón que dirá el P. Francisco Salvá, filipense y la reserva.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Juan, exposición á las seis y media. A las diez y media misa mayor.—Al anochecer, continuación del triduo con sermón á cargo del P. Francisco Salvá, la estación y la reserva.

Visita á la Corte de María.

A la Virgen del Puig, en San Jaime.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Naufragios

Madrid 6 á las 6'25 t.

Comunican de Corcubión (Galicia) que cerca del Cabo Touriñan naufragó la goleta *San Benito*, pereciendo cuatro tripulantes.

En la playa de Aron embarrancó el vapor inglés *City of Sgrá*, de la matrícula de Liverpool, pereciendo 32 individuos de los 73 que lo tripulaban, y dos pasajeros.

Noticia alarmante

Madrid 6 á las 10 m.

El Gobernador Civil de Valladolid ha teleografiado al señor ministro de la Gobernación, comunicándole que procedentes de Burdeos han pasado por Irun, dirigidos á Portugal, por la línea de Medina, varios baules y un saco con ropas procedentes de Bombay.

Dicha autoridad ha comunicado también las ordenes oportunas á las autoridades de Medina.

“La Correspondencia,”

Madrid 6 á las 10'20 m.
 La Correspondencia cree en la posibilidad de un cambio extenso en el actual Gabinete y supone que hoy será quizá un día de importantes acontecimientos políticos.

Desde Atenas

Madrid 6 á las 10'45 m.
 Las últimas noticias recibidas de Canea (Atenas) dan cuenta de que los soldados hicieron fuego contra los cristianos, y los musulmanes les quemaron sus barrios.

Muchos de éstos se salvaron refugiándose en los buques extranjeos surtos en aquel puerto. El gobierno griego ha enviado sus acorazados á dicha ciudad.

Dimisión aceptada.-Encargo

Madrid 6 las á 11 m.
 Lisboa.—Esta mañana ha presentado su dimisión el gabinete portugués.

El Rey la aceptó encargando al Exmo. señor don Luciano Casco, jefe de los progresistas, la formación de un nuevo gabinete.

Es probable que el lunes próximo se presente á la Cámara el nuevo ministerio.

Gabinete probable

Madrid 7 á las 11'10 m.
 Lisboa.—Es probable que el gabinete portugués se componga de los señores siguientes:

Presidente y Ministerio del Interior, señor Casco; Justicia señor Beirao; Negocios Extranjeros, señor Barros y Gomez; Hacienda, señor Ferreira y Miranda; Guerra, señor Conha; Marina, señor Castillo y Trabajos señor Bessano García.

Las actuales Cortes serán disueltas.

Fabra

A los propietarios

Se venden las vidrieras, puertas, persianas, lleñanos, baldosas, ladrillos, hierros, sillares y demás materiales y existentes en la illeta formada por las calles de Consolación, Zavellá y Troscoso. Para los ajustes dirigirse á la misma obra ó á la calle de los Hostales núm. 15 2.º.

M. Marcé Cirujano Dentista
 SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
 Nacimientos: Día 4.—Varones, 7.—Hembras, 1.

Matrimonios: Día 4. Ninguno.
 Defunciones: Día 6.—Miguel Rousset Cumill, casado, 83 años, c. de Luz, eclampsia.

Antonia Beltrán Buades, viuda, 65 años, Son Sardina, afección del corazón.

Hospital provincial: Día 6.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de antea-
 yer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso en todo el círculo.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Al orto estaba despejado el cielo, calimoso el horizonte, la mar venía algo gruesa del S. O. y soplabá el O. con inclinación al cuarto cuadrante el viento fresquito y racheado. Se llamó al O. S. O. á las diez y continuó dicho viento hasta el ocaso con todos los caracteres de embate.

Noticias.—Entraron el vapor *Bellever* procedente de Barcelona y la goleta *Joven Luisa* del mismo punto. Salíó el vapor *Unión* para Ibiza y Alicante.

Buques fondeados: Día 6.—Vapor *Bellever*, de Barcelona.—Goleta *Joven Luisa*, de Barcelona.

Buques despachados: Día 6.—Vapor *Ciudad de Mahón*, para Mahón.—Laud *Maria*, para Gandia.—Laud *Maria*, para Santa Pola.—Laud *Angela*, para Ibiza.—Vapor *Cataluña*, para Marsella.

Matadero: Día 6.—*Reses sacrificadas para el abasto público*.—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 109.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 9.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4.687, correspondiente al 4 del corriente, pública:

Estado de la enfermedad de la Duquesa viuda de Montpensier.

Aprobación del expediente de una mina.

Anuncio de la demarcación de dos.

Denuncia de doce pertenencias mineras.

Arriendo de la expendición de cédulas personales.

Exposición de presupuestos y cuentas municipales de Mercadal y Pollensa.

Llamamiento al mozo Vicente Juan Ramón, para que comparezca en la Casa Consistorial del municipio de San Juan Bautista (Ibiza).

Aviso judicial á los herederos de don Bartolomé Bibiloni y Oliver, para que se personen en asuntos promovidos por don Juan Bibiloni y Oliver.

Otro idem á don Pablo Sabater, para que conteste una demanda de tercera de preferencia.

Otro idem á los que se crean con derecho á la herencia intestada de Miguel Abraham y Cañellas.

Venta de una casa de Muro.

Requisitoria para la busca de don Julián Galan, contra quien se sigue causa sobre homicidio.

Aviso judicial á los interesados en un expediente instruido para que se declare la presunción de muerte de Francisco Vila y Camet y Jaime Vila y Mús, ausentes.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Venta de una finca situada en el término de Manacor.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Debiendo terminar en esta Ciudad el día 27 del corriente la comprobación de balanzas, pesos y medidas é instrumentos de pesar, cuya operación se viene ejecutando por el Fiel Contraste en su Oficina calle de la Cordelería n.º 28, se recomienda á los vendedores presenten dichos utensilios á la comprobación pues de lo contrario pasará á su domicilio el expresado funcionario, exigiéndoles dobles derechos conforme determina el artículo 77 del Reglamento.

Palma 5 Febrero de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

Sociedades y Corporaciones

Banco de España

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Abril próximo correspondientes á los valores depositados en el Banco se avisa á los interesados:

1.º que podrán retirar los cupones en ramos ó pedir que se conserven unidos á los títulos, hasta el día 10 del corriente Febrero los de la deuda perpétua al 4 p^o interior, y amortizable.

Hasta el día 28 del mismo Febrero los de 4 p^o exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba.

2.º Que trascurridos estos plazos el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones cuya conservación no se haya pedido.

3.º Que desde el día 8 no se admitirá en depósito los títulos que contengan cupon corriente.

4.º Qui desde el día 10 esta sucursal admitirá á descuento los cupones de la deuda perpétua al 4 p^o interior, los de la amortizados estén ó no constituidos en depósito, siendo el mínimo de percepción por cada factura 15 céntimos de peseta. Además por el descuento de cupones de la deuda perpétua al 4 p^o interior se cobrará lo que corresponda á un plazo que no baje de 30 días cualquiera que sea la fecha en que se efectue.

5.º Que tambien se admitirán desde luego en negociación los cupones de la deuda perpétua al 3 p^o exterior y de Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba del mismo vencimiento próximo

así como estos billetes amortizados estén ó nó en depósito con la bonificación que cada día se fijará en las respectivas oficinas; advirtiéndose con respecto á los billetes de Cuba de la emisión de 1886 depositados en esta Sucursal los cuales carecen todavía de hojas de cupones, que no se podrán negociar éstos hasta tanto que se reciban las correspondientes hojas.

Palma 6 Febrero de 1897.—El Srío., Emilio Villarrazo.

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 de los corrientes á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.

El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24-25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 de Febrero de 1897.

P. A. de la J. de G. El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

Isleña Marítima

Por disposición de la Junta de Gobierno, se hace saber á los señores accionistas que desde el próximo lunes día 8 del actual quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la junta general de 31 de Enero último; destiniéndose á este objeto los lunes, miércoles y jueves, de 10 á 1 de la mañana.

Palma 3 de Febrero de 1897.—El Presidente, P. Sampol.—P. A. de la J. de G.—R. Obrador, Vocal Secretario.

Crédito Balear

Quedando ya unidas las hojas de cupones á los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, que para este objeto fueron depositados en esta Sociedad mediante las facturas señaladas desde el número 1 al 216 inclusive, pueden los dueños de las mismas retirar sus correspondientes Billetes, presentando el duplicado de la factura que obra en su poder.

Palma 20 Enero de 1897.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Monlau.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la junta Protectora, el día 15 del corriente y siguientes necesarios de 4 á 8 de la noche en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta día 31 de Marzo de 1896.

Hasta el día 13 del corriente á las 9 de la noche podrán los mutuarios cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 3 de Febrero de 1897.—El Vocal de turno, José Esteva y Boscana.

Pasatiempos

Entre mujeres:
 —¿Por qué te pintas siendo tan joven y tan llena de encantos naturales?

—Por una razón muy sencilla. Porque mi marido me lo ha prohibido terminantemente.

En una feria:

—Te voy á llevar á ver al gigante hijo mío.

—¿Y es muy alto?

—Ya lo creo. Tiene dos pies más que tú.

—Entonces estará en cuatro patas.

De un folletín:

«...En una palabra: yo he nacido privado de los besos de una madre, porque la mía murió al dar á luz á mi hermano mayor.»

Decía un marido cariñosamente á su mujer:

—Yo creo que en la casa donde nosotros vivimos engañan á todos los maridos sus mujeres, menos una que yo sé.

—¿Y quién es ella?—pregunta con ingenuidad la esposa.

El escándalo es una cosa que la mitad del mundo se complace en inventar y la otra mitad en creer.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	51 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos Municipales	34 00
La Isleña Marítima	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros	3 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 6 de Febrero.	
Interior	65 10
Exterior	77 80
Amortizable	76 80
Cubas	95 30
Cubas Nuevas	81 30
Banco de España	000 00
Tabacos	211 50
Franco	00 00
Libras	31 26

Boletín metereológico

Día 6 á las 9 de la mañana

Barómetro	767 3 mm.
Termómetro seco	13 6 grados
Id. húmedo	9 4 »
Máxima en 24 horas	15 6 »
Mínima en id	11 0 »
Reflector	9 0 »
Dirección del viento	N. O.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado	15 2 kg.
Pluviómetro	0 00 mm.
Evaporómetro	2 0 »
Higrómetro	58 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	5 7 »
Descenso del id. en id.	0 0 »

Lecturas amenas

Notas de cocina

Gallina encebollada.—Después de desplumada y vaciado el vientre, se le vuelven las patas y se echa una cazuela con agua, añadiendo sal, zanahorias, dos cebollas grandes, uno ó dos clavos de especia, una hoja de laurel y un poco de tocino, haciendo que cueza cinco ó seis horas. Se hace escarchar en una cacerola tres ó cuatro cebollas grandes incorporadas con manteca á fuego muy lento, y cuando estén en su punto, se les echa un terroncito de azúcar de tamaño regular, humede ciéndolas con caldo del mismo guiso. La gallina se sirve cubierta con la cebolla frita la salsa sobrante.

Conejo mechado.—Se lava mucho y despues de muy seco y limpio, se mecha con lonjas delgaditas de jamón y salchichón poniendo el lomo mechado hacia arriba.

Se echa en una cazuela un pedazo de manteca, cebolla y zanahorias en ruedas, ajo, laurel, tomillo, especias y sal; se hacen rehogar humedeciéndolas con caldo y vino blanco, y se hace que cueza. Después de una hora de coción se cueza esta sustancia encima del congro y se pone en lomo. Cuando esté cocido sírvase sobre un aderezo de escarola ó una salsa de tomate.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

El guardia municipal nocturno del caserío de los Hostalets, en unión de un individuo del cuerpo de vigilancia, ha acompañado á las primeras horas de la madrugada de hoy á la casa de socorro de esta ciudad á un sujeto herido gravemente en la cabeza, que habian encontrado tendido junto á una taberna del nombrado caserío.

Inmediatamente dicho sujeto ha sido curado por el médico municipal de guardia señor Gayá, quien ha declarado que las heridas eran de pronóstico reservado.

Hasta ahora se ignoran detalles de lo ocurrido por no haber sido posible tomar declaración alguna al herido.

Las averiguaciones practicadas por el cabo señor Santandreu han dado por resultado detener á dos sujetos que pocos momentos antes de ocurrir el hecho iban con el herido.

Avisado el Juez de Instrucción interino señor Feliu, se ha constituido en el cuartelillo de la guardia municipal empezando la instrucción del sumario, tomando declaración á los dos detenidos.

A la hora de cerrar la presente edición el herido continuaba en el Hospital en el mismo estado de gravedad.

La guardia municipal detuvo anoche en el Banco de Préstamos, á un sujeto en el momento en que se proponía empeñar un reloj de plata, que lo había sustraído á un vecino del arrabal de Santa Catalina.

El indicado individuo fué encerrado en el depósito de Capuchinos y hoy será puesto á disposición del Juez competente.

Numerosa como en los demás bailes fué la concurrencia que asistió anoche en las sociedades *Asistencia Palmesana* y *La Protectora*.

Las máscaras abundaron también durando ambos bailes hasta más de las cuatro de la madrugada.

TELEGRAMAS

Noticias de Manila

Madrid 6 á las 7'20 n.
 Telegrafían de Manila diciendo que han sido fusilados esta mañana Teodoro Plata y ocho más, titulados ministros. Este Plata, aterrado de la sentencia, murió poco antes de entrar en capilla.

En Laguna se han hecho importantes prisiones, encontrándose una proclama firmada por Aguinaldo y Bonitacio.

Sigue en Cavite la concentración de tropas.

Balance del Banco

Madrid 6 á las 10'30 n.
 Del balance de comprobación celebrado hoy en el Banco de España, resulta que durante la presente semana el oro ha aumentado en 251 pesetas; la plata en 2.050.788; y los billetes en 13 millones 651.275.

La prensa.-Opiniones

Madrid 6 á las 10'45 n.
 La prensa de hoy se ocupa extensamente de las reformas de Cuba y publica varias opiniones de importantes políticos.

El señor Romero Robledo cree que la guerra solo se combatirá con las armas y que las reformas no arrancarán ni un solo insurrecto de la manigua.

Las reformas, añade, no producirán la paz y si la producen solo será como una tregua.

El señor Labra aplaude las reformas, pero dice que las líneas generales necesitan aclaraciones que eviten el rozamiento de nuevos organismos.

El señor Maura se muestra muy reservado aceptándolas condicionalmente.

El señor Apezteguía reunirá mañana á los diputados de la Unión Constitucional, con objeto de cambiar impresiones.

La Epoca, en un artículo que publica, dice que se halla por completo conforme con el Gobierno.

Fabra

Teatro Principal

Funciones para hoy domingo
 A las tres y media de la tarde.

La comedia en tres actos, de don Mariano Pina Dominguez, titulada: *El chiquitín de la casa*

Presentación de *El Cinematógrafo*
 Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40 id.—Al paraíso 0'30.

A las siete y media de la noche.
 El drama en tres actos de don José Echegaray, titulado:

La esposa del vengador
 Última presentación de *El Cinematógrafo*

Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40.—Al paraíso 0'30.

Teatro La Constancia

Función para hoy domingo
 La comedia en dos actos, de don Miguel Echegaray, titulada:

Los Hugontes
 Duo de tiple y baritono de la ópera *La Traviatta*, por la señorita Mir y señor Prohens.

Y la zarzuela en un acto.
Los zangolotinos
 A las siete y media

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.

Bronces, Lámparas,
Paraguas, Bastones, Abanicos
Vajillas decoradas
de porcelana
Objetos fantasía
Precios limitadísimos
ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

QUINT—2 AL 10
LA
INDUSTRIAL
BROSSA—21
PALMA DE MALLORCA

Gran Bazar
de muebles de lujo
y económicos
Silleros tapizados
y sin tapizar,
Tapicerías, Alfombras
y demás géneros
para adorno de habitaciones
de Antonio Fábregas
PALMA DE MALLORCA

ESTÓMAGO ARTIFICIAL

ó POLVOS DEL DR. KUNTZ es un maravilloso medicamento para la cura radical de todas las enfermedades del ESTÓMAGO é intestinos rebeldes que se tratan notablemente á las primeras tomas.

La caja grande de 75 cts. en las farmacias y depósitos de Arenal 2. RAMBLA DE VALENTIA LAS FLORES 4 PALAZUELO DE LAS CUESTAS • SEVILLA LISBOA ARSENAL 154 • MANILA ZOBEL • MÉJICO LABADIE • pidanse folletos



Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Linea de vapores Trasatlánticos
DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.
Servicio fijo y quincenal para las Antillas y Méjico
Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá de este puerto el día 15 de Febrero para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche, el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.000 toneladas clasificado en 100 A. I. del Lloyd



BARCELONA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 14. Para informes á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—El 28 de Febrero saldrá de Palma directamente el vapor

CATALINA

para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.

La carga se recibirá en el muelle, hasta el día 27.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Prodigiosas pastas Gluten--Pan de Gluten Superior

Chocolate especial para los diabéticos

Única casa que lo fabrica

J. Mulet y Coll, Miñonas 5 y 7, y Birretería 12

Cádiz, Málaga y Tarragona.

En vista del creciente favor que nos dispensa el público comprando nuestro

Exceente café tostado

hemos aumentado el servicio á domicilio pudiendo servirlo sin aumento de precio por pequeña que sea la cantidad que se necesite.

Nuestro café va envuelto en papel color mar teja y lleva nuestro nombre. Todo lo demás son glanderías ó achicorias.

NOTA.—Se reparten muchas.

El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(srograma) de ANDRÉS FABIA, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fidez que la carie comunica al diente. Da venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Constitución y de la Libertad

Alquiler

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades.

Informarán en el principal izquierdo.

Nodrizas

Una de 25 años, leche de 6 días, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en el «Secar del Real.» Informarán en las «Set Casas» del mismo caserío.

Elixir Estomacal
de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Gimnasio Higiénico-Médico--Rambla, 7
Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Único en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de ginnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por

DON ADOLFO REVUELTA

Consultas y ginnástica médica bajo la inspección del

DR. DON FRANCISCO SANCHO

Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

Cok, leñas y serrin

A DOMICILIO

Para estufas, coladurías, etc. etc. Depósito de algarrobas á precios muy reducidos.

MERCED 9

Para Santiago de Cuba

Saldrá á mediados de Febrero el bergantín goleta

VIRGENES

capitán Don José Jofre

Admite un resto de carga á flete.

Para informes y despacho: Bernardo Estels, Marina 62.

SÁNDALO SOL ESENCIA PURA DE SÁNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y reumatismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA